

La Voz de Mondoñedo

PERIODICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo un mes	0'40 Ptas.
Fuera trimestre.	1'50 "
Extranjero, un año	10'00 "
Número suelto.	0'10 "
Atrasado.	0'20 "

Año IV.

PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SABADOS

Mondoñedo, 29 de Septiembre de 1906.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración, en la papelería de J. Lombardía.

Núm. 184

2.--Progreso--2.

EL FERROCARRIL DE LA COSTA

No sabemos, á estas fechas, el resultado de la reunión celebrada en Bilbao por importantes personalidades en pro del ferrocarril de la Costa; pero sea aquel el que sea, seguramente no ha de ser contrario á ese gran pensamiento, que al fin se abrió paso hasta llegar al corazón de los poderes públicos, cosa tan difícil en este país, en donde, como ahora mismo ocurrió con el tratado de comercio entre Francia y España, todo nos coge desapercibidos, todo nos sorprende y todo lo hacemos atropelladamente, porque fiamos más á la imaginación que á la reflexión.

El ferrocarril de la Costa es de suma importancia, según demostrado está de cien modos, para la nación en general para las dos grandes regiones del Noroeste de la Península y para la provincia de Lugo singularmente, cuya zona de la costa alcanza unos setenta kilómetros de longitud, por unos veinte de ancho con población numerosísima, con puertos, ensenadas y playas de primer orden, capaces de competir con las mejores del mundo, y con una riqueza agrícola y pecuaria excepcional.

La revista *Los Transportes Férreos*, órgano de la poderosa Compañía de ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, reconoce que este ferrocarril es indispensable su inmediata construcción ya por las zonas que ha de atravesar, ya como complemento de la red de ferrocarriles de vía estrecha construidos en el Norte de España.

Si de Bilbao viene ahora la iniciativa para llevar á la práctica esa gran empresa seguro es que encontrará apoyo en los Ayuntamientos, en las Diputaciones de Coruña, Lugo y Oviedo y en cuantas entidades tengan alguna representación de carácter económico.

Se siente cada vez con más fuerza la necesidad de esa obra, y bien claro lo han visto recientemente el ministro de Fomento y el Director general de Obras Públicas, que sobre el terreno apreciaron cuanto significa esa línea que desarrollará la riqueza pública y atenuará los males que la falta de comunicaciones y de transportes ocasiona y son causa principal de la enorme emigración que

en todo el litoral crece en progresión geométrica.

El día que en pocas horas se pueda ir desde la Coruña por Betanzos Ferrol á Gijón, Santander, Bilbao y frontera francesa, se impondrá como nunca la necesidad de unir á Lugo, capital, con su línea de costa y así con el ferrocarril de ésta realizaremos una de las más legítimas y viejas aspiraciones lucensas, aparte de que aún sin esa unión, quedaremos con tal ferrocarril mucho más cerca del Norte que por Venta de Baños ó Palencia.

Es natural, por tanto, que esperemos con ansia las noticias de la reunión de Bilbao.

Estamos conformes con las anteriores líneas publicadas en *El Norte de Galicia*, y creemos que la apertura de las obras del ferrocarril de la Costa sería el mejor y mas potente dique que podía oponerse á la espantosa emigración que va dejando á España, y particularmente á las regiones gallega y asturiana, sin sangre joven.

Para juzgar de la importancia del ferrocarril de que va á tratarse en la reunión que se habrá celebrado en Bilbao y á la que entre otras personas, asisten el Diputado y el Alcalde de Luarca; la importancia, decimos de ese camino de hierro se ve á primera vista sabiendo que partirá del Ferrol siguiendo todo por la Costa para venir á Avilés, Pravia y Oviedo.

En la capital asturiana enlazará con la línea de Llanes á Santander y Bilbao y en esta ciudad enlazará también en el Central de Vizcaya á Zumárraga y San Sebastian, para seguir desde aquí á Hendaya.

La línea de la Costa aumentaría en la provincia de Lugo la esperanza de que en término mas breve se viese realizada la unión (utilizando medios rápidos) de la capital con la costa; y de ahí que no veamos tan lejano el tranvía eléctrico, aprovechando el salto del Tronceda en el cual se trabaja mucho y bien y el que facilitaría fuerza sobrada y barata.

Ojalá que tan bellos proyectos se realicen.

Lo de Cuba

Cuando expresábamos, hace pocos días, nuestro sentir acerca de la revolución cubana, no sospechábamos que tan pronto

se confirmasen las suposiciones que hacíamos, refiriéndonos á la intervención de los norteamericanos para arreglar las discordias entre cubanos.

No era fácil, en verdad, adivinar que á los primeros tiros de los revolucionarios había de solicitar el bochornoso auxilio del extranjero aquel gobierno de mandrias, ni lógico sospechar que tan de prisa echara sobre sí el baldón de franquear las puertas de la Habana, para que en las calles se estacionase la artillería yanqui.

Y no era posible presumir la inmediata intervención de los norteamericanos, porque no se contaba con que fuese tanta la pujanza de la revolución, tan poca la del Gobierno y tan escaso el patriotismo de Estrada Palma, que no tuviese mas actos de gallardía, como gobernante, que decir «que estaba dispuesto á entregar la isla de Cuba á la gran nación que la rescató del ominoso yugo español y la dió la libertad...»

Muchos deben de ser probablemente los motivos que tengan los hijos de Cuba para procurar por medios violentos derrocar la cobarde dinastía del actual presidente de aquella república; pero por muy poderosos que sean aquellos motivos, todos ellos juntos no acarrearán de seguro sobre Estrada Palma tan mercedamente la indignación popular, como haber comprometido la integridad de aquel territorio y haber declarado que lo entregaría al extranjero antes que él perdiese el... elevado puesto que ocupa, y al que no debería nunca haber llegado (y esto lo decimos nosotros) porque esos cargos no han nacido para hombres sin patriotismo, aun cuando parezca que tengan otros méritos de los que Estrada Palma también carece.

En los Estados Unidos se preparan para ocupar militarmente la isla de Cuba, aunque las negociaciones de paz entre cubanos adelantan y á pesar de que Mr. Taft, enviado por el gobierno americano á Cuba manifiesta que la situación no es desesperada.

El mismo Taft dice que son necesarias las dimisiones de Estrada Palma y de algunos ministros si los rebeldes han de deponer las armas, se asegura que aquellos dimitirán y que ante tal promesa los revolucionarios han suspendido el encargo de 5.000 fusiles mañ-

ser y un millón de cartuchos que tenían pedidos á una casa alemana.

Desconfiamos de la honradez de las gestiones de los yanquis, entorpecidas, según se dice, por Estrada Palma, y se nos figura que antes de lo que se pensaba llegará la expiación para los ingratos con España.

La regeneración de Ferreira

Imposible sería adivinar, hace tres meses, por donde á la bella Ferreira del Valle de Oro le había de llegar la regeneración.

Saltó y vino por donde menos podía esperarse y por donde mas daño podía causar á la hermosa villa, víctima hoy de excesos literarios perpetrados por... ya iré diciéndolo por quien y para qué.

Un José Acebedo reciente y espontáneamente salido á la vida literaria-parásito-municipal, en la que es pesada ó inútil impedimenta, fué el padrastro de la criatura periodística de Ferreira, y parécese el hijo al padrastro, como un bolo á otro bolo, que sean muy semejantes.

Apadrinaron al precoz y procaz muchacho D. José Ramón M. y D. Leandro Buján; pusieronle de nombre *El Regenerador*, y ellos saben que pudieron igualmente llamarle *El Consolador*... para bajas pasiones.

Que la regeneración se impone en Ferreira no cabe duda, porque no puede marrar, siendo obra de los dos Sres. Jotas y de L. B. citados, tres artísticas pilastras sobre las cuales descansa el edificio social, literario, mercantil, industrial y musical de Ferreira.

Yo aseguro que el edificio no cae, pero el público empieza á llamarse á ley de engaño porque se le dá gato por liebre. En esta ocasión no tiene derecho el público á quejarse pues sabido era desde los primeros momentos, que no liebre sino gato había de servir la trinidad literaria y cultísima de los Sres. Jotas y de L. B.

Trinidad, si, porque son tres como las hijas de Elena, y trinidad literaria y cultísima también porque regeneran á Ferreira, dedicando sus producciones regeneradoras á molestar á personas respetables que tienen por conveniente pasear por el Puente nuevo aunque sin permiso de uno que se titula *Rigolito* y que debe ser el amo del Puente y de las frases que están mejor ocultas por impropias y descorteses, con las que hace causa común el director del aparato de regenerar á Ferreira, desde el momento que no inserta en su órgano de regeneración las rectificaciones que tiene derecho á hacer en la prensa un ofendido por la misma.

Si los redactores de *El Regenerador* tienen por toda instrucción saber que la gramática se divide en dos partes, desde el principio hasta el medio la primera y desde el me-

dio al final la segunda, no debe sorprender que ignoren otras cosas que si son necesarias y se exigen en la buena sociedad, no se reclaman a ningún *Rigoletto* escritor.

Ofrece continuar si no varía de conducta la *Re-generación* expon-tánea.

UN PAISANO DE ALFOZ

Crónica de la semana

Nota simpática en la actual des-catolización francesa, es la fiesta que los jardineros de Victry, Jori, Choluy y otras municipalidades de Francia lindantes con Paris, han dado en es-temes de Septiembre, en el 102 ani-versario de su santo patronimico San Fiacro.



SAN FIACRO

Forman los jardineros de Francia la efígie del santo con sus flores mas bellas. De las mejores rosas de sus departamentos vistense las an-das en que se coloca el santo. Los útiles de jardinería que San Fiacro ostenta, hácese así mismo de las flores mas preciadas.

Mozas y mozos campesinos han bailado al compás de músicas ale-gres; y dejados después de la ceremo-nia los trajes de etiqueta que por excepción visten para ese acto los jardineros de Victry, Yori, Choluy, verdaderos señores en ella, entróse en el más regocijado de los números del programa; la comida, servida á los invitados entre el bosquejo á compás de las músicas, más enarde-cedora, caldeados los ánimos por el vino que sin cesar se escancia.

El hombre—eterno Segismundo —pregúntase viendo volar á las aves, más ó menos flores de plumas ó ramilletes con alas:

¿Y teniendo yo más alma tengo menos libertad?

Según palabras del Génesis, Dios al formar de barro al hombre, dióle, con el soplo de su divina gracia, imperio y señorío sobre la tierra to-da, sobre las aves del cielo, y sobre los peces de los mares. Y la humana criatura, afinado su pensar por el transcurso de los siglos, dominó la distancia en la tierra y sorteó mar-cando descubridores rumbos, las furias de los mares. ¿Pero se hizo due-ño del aire?

Con valerosa tenacidad ha persis-tido en su empeño de surcar el es-pacio. Conocidísima es la fábula de Dédalo é Icaro. Diosdoro, de Sicilia, relata la aventura del escita Abaris, remontándose sobre una flecha de oro movida por dos alas. Más tarde, en el siglo XV, un habitante de Pa-gia, después de haber estudiado cui-dadosamente la organización de las aves, lanzóse denodadamente al éter, consiguiendo elevarse á considera-ble altura. Un relojero italiano, lla-mado Boloni, realizó en Troyes una ascensión á mediados del siglo XVI. Francisco de Guzmán, ya en el si-glo XVII, cruzó el Tajo por las cercanías de Lisboa con un aparato del que eran parte principalísima dos alas de águila. ¿Y sabéis cuál ha sido el fruto de tan arriesgadas pruebas? No es ciertamente lisonje-ro. El habitante de Perugia al "ahuecar el ala", por una importan-tísima rotura, sufrió una caída que

el ocasionó la fractura de una pier-na; murió el relojero á causa de un exceso de rapidez en su descendi-miento; y el portugués, hubo de abandonar la Corte, pues la Inqui-sición lo persiguiera, creyéndole en tratos con malignos espíritus.

Ahora de nuevo se suscitan los intentos. En Francia, se han verifi-cado con éxito las pruebas de un motociclo provisto de un motor Bouchet, con dos cilindros en V de corazón, fuerza de H. P., el cual ac-ciona por medio de dos poleas, un árbol á cuya extremidad hoy fija una hélice, cuyas paletas son de alu-minio, de un diámetro de un metro cincuenta. El aparato que en mar-cha semejava un monstruo apocalip-tico, hizo un recorrido de 79 kilóme-tros por hora.

Apesar de todo el aire dominado por el águila altiva y por el gorrión sencillo, es aún arcano para el hom-bre.

Resignémonos por lo pronto á do-minar la tierra.

El progreso aplica servicios de común utilidad lo que fué en sus iniciaciones deporte de gentes po-derosas.

Ayer la bicicleta pasó á ser ins-trumento de utilidad en el ejército y en la cartería. Hoy el automóvil ele-gante, majestuoso, conduce el co-rreo de los estancos á las Centrales y de las Centrales á las Estaciones.

Noticias generales

Días pasados estuvo en Barreiros el ingeniero de obras públicas Sr. Trapote, con objeto de replantear el camino veci-nal que, partiendo de dicho punto, ter-minará en la ría de Foz, facilitando el tránsito y la comunicación entre aque-las parroquias.

Ha desaparecido de su domicilio en Vitorde, ayuntamiento de Monteroso, María Amadora, de 18 años de edad, cuya captura se interesa por el gobierno civil.

Ha sido nombrado Director de la Se-ción de telégrafos de Lugo, D. Mariano Toubes, que ha tomado posesión de su cargo.

A una nueva calle que se construirá en Ribadeo hasta la estación del ferro-carril, se le dará el nombre de Lazárte-gui como memoria de lo mucho que el progreso de esta zona minera debe á tan ilustre personalidad.

Según leemos, el Banco de España, ha encargado á Inglaterra la confección de nuevos billetes de 100, 50, y 25 pesetas, que en breve estarán terminados y se pondrán en circulación.

Cuentan que los flamantes billetes se-rán los mas perfectos y difíciles de falsificar de cuantos se han hecho hasta ahora.

Ya verán ustedes como difieren de esta opinión los honorables falsificadores y como los nuevos billetes solo sirven para que el público acabe por no cono-cer ninguno.

En los juegos florales celebrados en Oviedo, con motivo de las fiestas de San Mateo, obtuvo el premio de honor, el lau-reado poeta y periodista lucense D. Manuel Amor Meilán.

Nuestra felicitación por el nuevo triunfo.

Según dice un periódico de Santiago se proponen concurrir á la subasta para la construcción del ferrocarril de aquella población á la Teira, dos importantes Compañías.

Por el ayuntamiento de Villalba se subastarán el día 8 de Octubre, las obras de adecuación de la calle de San Ro-que, en dicha villa.

El tipo de subasta es de 655'50 pesetas.

En la mañana del 24 del corriente fué encontrado por unos pescadores cerca de la Torre de Hércules, en La Coruña, el cadáver de un hombre que pereció ahogado.

Personado el juzgado en el lugar del suceso se procedió al levantamiento del

cadáver, que resultó ser el del maestro de obras Manuel Vázquez Figueroa.

Se supone que se trata de un suicidio.

Se están circulando las invitaciones para la solemne inauguración oficial de la Academia Gallega, que tendrá lugar el domingo 30 del corriente, á las siete de la tarde (hora oficial), en el salón de actos de la "Reunión Recreativa é Ins-tructiva de Artesanos."

Los señores académicos de dentro ó de fuera de la capital que por extravío no hayan recibido su pliego correspon-diente, sírvanse darse por invitados, honrando con su asistencia dicho acto.

El trasatlántico *La Champagne* llegó á la Coruña conduciendo 400 trabaja-doras gallegas que huyen de los ries-gos de la guerra.

Refieren que el estado de la isla es muy malo, y que muchos españoles desean volver; pero que carecen de re-cursos para hacerlo.

Los insurrectos atacan las propieda-des y vuelan los ferrocarriles, siendo grande la alarma en toda la isla.

Casi momificadas, con toda la aparien-cia de cadáveres, han permanecido cator-ce meses emparedadas en una guardilla mal oliente, sin aire ni luz, dos pobres niñas de La Línea, hijas de un empleado de consumos llamado José Agunar.

Este crimen repugnante, que parece ser uno más de una serie, acaba de ser descubierto.

Las niñas martirizadas tienen siete y cinco años de edad.

El padre desalmado, que hace tiempo quedó viudo, al llevarse consigo á otra mujer para vivir maritalmente con ella, pensó en quitar de enmedio á las niñas, dícese que porque su presencia molesta-ba á la madre postiza. Y así las encerró, donde ni sus voces ni ruidos alguno pu-dieran denunciar las torturas inquisito-riales que sufrían, no dándole de comer más que desperdicios de frutas y verdu-ras.

Providencialmente se ha descubierto el tormento horrible á que se las había condenado.

Espanta el aspecto de las víctimas: La suciedad, la oscuridad y el hambre las han convertido en estado de esquele-to.

Por auto del juez ha ingresado en la cárcel el padre criminal.

Sabedor el público del bárbaro deli-to quiso lyncharlo.

CRONICA LOCAL

Económico

Ha sido nombrado cura ecónomo de Bretoña, nuestro amigo el joven profesor del Seminario, D. José M.^a Bermúdez, á quien damos nuestra enhorabuena.

Enhorabuena

Se la damos á los jóvenes D. Gumer-sindo Cuadrado Maseda y D. Rodrigo Rivas Morado por las calificaciones de sobresaliente y notable respectivamente obtenidas en los exámenes verifi-cados últimamente en el Instituto de Lu-go.

Al Sr. D. Manuel Vazquez, con quie-nes se prepararon en esta ciudad los dos aventajados estudiantes citados, le da-mos igualmente nuestro parabién.

Nombramientos de maestros

Han sido nombrados maestros: De la escuela incompleta mixta de Al-vare y Fuenmiñana, Ayuntamiento de Pastoriza, con 500 pesetas anuales, á don José Fernández Gasalla.

Sobreseimiento

Este Juzgado había procesado por el delito de imprudencia temeraria á Ave-lino Luaces, á quien disparándosele una escopeta, mató á una joven en la parroquia de Alfoz.

La Audiencia provincial dictó auto sobreyendo provisionalmente, y por tal motivo salió de la cárcel el procesa-do.

La carretera de Riotorto

De las oficinas de Obras públicas de la provincia, se remitió con fecha 15 del actual á la Dirección general, para el replanteo el presupuesto de la ca-rretera de Mondoñedo á la de Lugo á Ribadeo ó sea la de Riotorto como se conoce entre nosotros.

El presupuesto ha sido pedido tele-gráficamente por el Sr. Director Gene-ral Sr. Fernández Latorre; y esta cir-

cunstancia nos evita tener que desvir-tuar ciertas versiones que circularon acerca de que se le concede carácter preferente, con perjuicio de la carretera dicha, á otras que carecen de interés, comparándolas con las de Riotorto.

Tenemos entera confianza en el éxito porque sabemos que el Sr. Montero Vi-llegas no olvida asunto de tan vital im-portancia para su distrito.

Bernabeu DENTISTA- 2.-PROGRESO-2.

Nuestro Prelado

Hablando de la consagración del se-ñor Obispo de Mondoñedo, escribe un colega compostelano:

"El de Mondoñedo, Sr. Solís, no po-drá ser consagrado, y por tanto no po-drá ir á ocupar su silla tan pronto como deseara, por haberse agotado el capítu-lo de gastos del Ministerio de Gracia y Justicia, á que corresponde el pago de las Bulas y demás derechos en los nom-bramientos de estos cargos.

Si, como es de suponer dada la penu-ria del Tesoro, no se concede el crédito extraordinario pedido al ministerio de Hacienda para este fin, no se incluirá hasta los nuevos presupuestos, y en ese caso no tendrá lugar la consagración hasta principios de Enero."

Nuevos presbíteros

Han recibido las Sagradas Ordenes de Presbiterado, el día 22 del corriente, en Lugo, los señores siguientes:

Dr. D. José M.^a Fiallega Maseda, Lic. D. Constantino Riego, Lic. D. José Fernández, D. Lauro Louro, D. José An-tonio Gavin, D. Domingo Lamas, D. Ra-món Fernández, D. Antonio Santos, don Arturo Basanta y D. Jesús Carballedo. A todos nuestra enhorabuena.

Viajeros

—Con objeto de incorporarse al Re-gimiento Infantería de Isabel la Católica, á que ha sido destinado, salió el jue-ves 27, para La Coruña, nuestro amigo el capellán D. Fernando Trigo.

—De su excursión veraniega por la provincia de Orense, regresó el canóni-go de esta Catedral, D. Elías Montero.

—De Madrid, llegó el ingeniero don Honorio Hernández Agero.

—Para Santiago ha salido ayer doña Juana Leiras, de Michelena, con su fa-milia.

—De Lugo regresó D. Justo Alonso.

—Para Santiago, y con objeto de pre-pararse para el doctorado, ha salido el joven alumno de este Seminario don Juan Alvarez Mon.

—Hemos tenido el gusto de saludar al Inspector de la Compañía de seguros contra incendios *La Catalana*, D. Ramón López, que mañana sale para Foz.

Entierro

A las funciones celebradas en esta ciudad, por el alma de D.^a Matilde Pulpeiro de Leiras y á la conducción de su cadáver al cementerio, asistió to-do Mondoñedo, testimoniando de esa manera el aprecio en que tenía á la fa-llecida.—D.E.P.

Accidente del trabajo

Ayer tarde, trabajando en las obras de *La Hidro-Eléctrica del Tronceda*, una piedra de gran tamaño cayó encima del operario Manuel García, de Palas de Rey, sufriendo varias contusiones que hicieron necesario su ingreso en el Hos-pital.

Mondoñedo en Buenos Aires

Como resultado de los festejos del año 1904 dedicados á la Virgen de los Remedios se constituyó en la Argentina una Sociedad titulada "*Los Mindonienses en la Argentina*."

Hemos visto los estatutos de la misma y en su artículo 2.^o dicen que el objeto de la Sociedad es "prestigiar el nombre de Mondoñedo y propender á su progre-so; contribuir á la instrucción de sus hijos y practicar la caridad sin esperar mas recompensa que la de honrar á la patria."

En el artículo 6.^o leemos que es objeto preferente de la misma Asociación el Hospital de San Pablo de esta ciudad al que "subvencionarán con el 25 por ciento de la cuotas de los socios que será exclusivamente aplicado al mejor cuidado de los enfermos."

Con gusto publicamos á continuación los nombres de los socios fundadores de la mentada Sociedad enviándonos nues-tra enhorabuena.

J. M. Miranda Luaces, Claudio Trigo, Ramón Diaz Fernández, José R. Sán-chez, Manuel López Ribas, Francisco

Otero, Alfredo Leiras, Joaquín Serrano, Aniceto Saavedra, Gervasio Rey, María de los Angeles Vázquez, Juliano Leiras, Antonio Díaz Fernández, José Vázquez Mon, Andrés Mancebo, Antonio Mancebo, Francisco Díaz Fernández, Paulina Fernández, Herminio Moño, Alfredo Lamas, Cristóbal Calaza, Manuel Barro, Valentín González, Jesús Barreiro, Antonio Fernández, José Miranda Arias, Remedios Maseda, Ramona Leivas, Cándida F. de Trigo, Francisco García Olano.

Fará Correos

Desde que ha sido creada la ambulancia de Correos en el ferrocarril minero de Ribadeo a Puente Nuevo, califícase de milagrosa la llegada de periódicos y cartas a Trabada y a Riotorto.

Lo que se nos dice desde Trabada, principalmente, es verdaderamente vergonzoso para el ramo postal, y por tanto llamamos la atención del Sr. Acmor. de Ribadeo con el fin de que por prestigio del Cuerpo procure cortar el desbarafuste creado para los dos citados Ayuntamientos.

Gracias

Se las damos y muy cumplidas a la Comisión encargada de organizar en Lugo el Concurso Agrícola y Ganadero, por el billete de Congresista que a favor de LA VOZ se ha dignado enviarnos.

Hemos intentado que algunos ejemplares de ganado vacuno de las cercanías de Mondoñedo concurren al Concurso, pero no hemos podido conseguirlo por las dificultades insuperables del viaje.

Qué tristeza tan grande *estar tan lejos!* y a juzgar por lo que se dice, también está muy lejos Lugo para las personas, con motivo de los abusos imperdonables que la empresa de coches comete en Baamonde.

Errata

En el artículo "La regeneración de Ferreira", aparece la primera palabra con una errata de escasa importancia; conste, sin embargo, que el paisano de Alfz la escribió como la Gramática manda.

Banda municipal

Mañana, domingo, si el tiempo no lo impide, amenizará el paseo de cuatro y media a seis y media de la tarde la banda de música ejecutando, en el kiosco Buenos Aires, las obras siguientes:

- 1.ª Paso doble Alemán N.º 1.º W.
- 2.ª Blanca, Mazurka, J. Gimenez.
- 3.ª Ideal, vals Boston, Balart.
- 4.ª Souvenir de Tivoli, polka, M. P.
- 5.ª N.ª festa, Muñeira, Queipo.

Movimiento de población

NACIMIENTOS

- Día 22. María Josefa García González, Valiñadares.
- Día 23. Emilio Fernández Amieiro, Masma. Manuel Fernández Amieiro, Masma.
- Día 24. José M.ª Legaspi González, Seivane. Antonio Fernández Gasalla, Cesuras.
- Día 25. Carmen Rico Rubiños, Villoalle.
- Día 26. Pascual Sánchez Barrueco, Villamor. María Ramona Peña Moreda, Couboeira.
- Día 27. María Remedios Otero López, Reguengo.
- Día 28. Ramona Rivas García, Argomoso.

DEFUNCIONES

- Día 22. María Josefa Yanes Fernández, Masma.
- Día 23. D.ª Matilde Pulpeiro García, ciudad. Sinforosa Rodríguez Rodríguez, Hospital.
- Día 25. José Ramón Díaz Rey, Rego de Cas.
- Día 26. Dolores Rivas Díaz Sarmiento. Ramón Renedo Aguilar Couboeira.
- Día 27. Remedios Otero Ramos Padilla.
- Día 29. Francisco Rouco, Carmen. María Remedios López Valcarcel Barbeitas.

Imp. de LA VOZ DE MONDOÑEDO

AGUAS MINERO-MEDICINALES

DE LA COLONIA "LA ALISEDA"

PROVINCIA DE JAÉN

Su altura sobre el nivel del mar es de 709 metros

Abierto al público desde 1.º de Septiembre

Manantial de San José

No tiene rival; desprende en veinticuatro horas 20.365'62 litros de azoe y con grandes elementos de radioactividad.

Conocidos son los efectos prodigiosos de estas aguas en la mayor parte de las enfermedades del aparato respiratorio, como son: catarros laríngeos y bronquiales, aunque estén sostenidos por lesiones cardíacas, infartos pulmonales, enfisemas, bronquiectasias, predisposición tuberculosa ó tuberculosis incipiente, tisis bacilar en primero y segundo período.

Manantial de "La Salud"

De efectos segurísimos en las enfermedades del aparato digestivo y urinario.

Curan admirablemente las dispepsias, gastralgias, úlceras del estómago ó del duodeno, catarros intestinales, infartos hepáticos y esplénicos, arenillas renales, anemias, linfatismo, diabetes sacarina, etc., etc., etc.

CLIMATOTERAPIA

El clima de *La Aliseda* es de montaña. La cordillera Mariánica la defiende de los aires del Norte. Los frondosos montes de escasa altura; los pintorescos valles; el aire embalsamado por multitud de plantas aromáticas de la familia de las labiadas; el suelo permeable y duro; la poca humedad atmosférica y la altitud sobre el nivel del mar, son los principales factores de aquel clima tónico y delicioso panorama que tanto alegra el espíritu del enfermo.

La cura de aire que allí se hace constantemente, unida a la acción de sus notables aguas azoadas, ocasionan muchas curaciones que parecen milagrosas.

Temporadas oficiales.—Desde 15 de Abril a 30 de Junio y desde 1.º de Septiembre a 15 de Noviembre.—Coche a los trenes mixtos en la Estación de Santa Elena (Ferrocarril de Madrid a Sevilla), sin necesidad de avisar.—Fonda de las primeras de España y Restaurant sin alteración en los precios, Café.—Duchas filiformes. Pulverizaciones é Inhalaciones.—Servicios telefónico y telegráfico.—Correo diario.—Misa los días festivos en la Capilla del Establecimiento.—Casas particulares de alquiler para los que deseen hacerse ellos mismos de comer, ó vivir independientes.

La SOCIEDAD ESPAÑOLA DE INFORMACIÓN Y PUBLICIDAD, establecida en Madrid en la calle del Príncipe núm. 33, es la empresa de anuncios más importante de España. Ninguna otra ofrece ventajas semejantes. Apartado de Correos, núm. 371. Dirección telegráfica: Melgares, Madrid.

A los enfermos de los ojos

El día 15 del próximo mes de Octubre llegará a esta población el acreditado oculista de Madrid Doctor Garrido, que permanecerá unos días en Mondoñedo, donde viene llamado por varias personas conocedoras de su competencia profesional.

Hospedarase en la Fonda de D.ª Cándida Canoura.

GRAN CONFITERÍA
La Dulce Alianza
 2. Plazuela de Carruajes, 2.-Mondoñedo
 (Frente al Cuartel de Infantería)

Esta Confitería, montada con todos los adelantos modernos, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encarga, como son:

Tartas de almendra, huevo batido, Ramilletes artísticos, Platos montados, Pastelones de pollos, crema, cabey y pichones, Fuentes montadas, Budines de gabinete, de frutas y al Rhum, Creques de Lisboa, Patos, Merengadas, Flanes de leche, café, naranja y limón, Natillas a la inglesa, Cremas rusas, Tocinillos del Cielo, Tartas imperiales, Brazos de gitano, Troncos americanos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, Lenguas a la escarlata y todo lo concerniente al ramo de confitería y repostería, a precios sumamente económicos.

Para bodas, regalos y bautizos hay un variadísimo surtido en objetos de fantasía procedentes en su mayoría de París, a precios baratísimos.

Para Misas nuevase elaboran especiales templetos con alegoría ó dedicatoria, a gusto del cliente.

En vinos y licores ofrece esta Casa lo más selecto que se conoce, expendiéndolos embotellados y por cuartillos, desde el más infimo al más alto precio, para todos los gustos por delicados que sean. Recomendamos a nuestra clientela y al público en general el tan exquisito

ANÍS INFERNAL

por ser tónico digestivo y reconstituyente; es el mejor del mundo y se expende, a pesar del alza que alcanzan los licores, a precios reducidos, por cuartillo y en botellas de un litro.

NOTA.—Esta Casa elabora, con especialidad, chocolates a brazo a 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. Por moliendas y medias moliendas se rebaja un 5 por 100.

Todos los géneros que expende esta Confitería compiten en su elaboración y buena calidad con los mejores de las casas más principales del Reino y del Extranjero.

Probad y os convenceréis.

PRECIOS ECONOMICOS

En la imprenta de La Voz se hace toda clase de trabajos a precios muy económicos.

IMPORTANTE A TODOS

Queréis adquirir un gergón metálico, sólido económico y que os dure siempre?
 No hagáis encargo alguno sin antes haber visto las muestras y precios de la fábrica a cargo de Antonio Barro, dedicado desde hace mucho tiempo a la fabricación de gergones metálicos, en la seguridad de que serán de vuestra completa satisfacción.

Debido a la mucha práctica se ha llevado a tal perfección la confección de dichos gergones en esta fábrica que ninguna puede competirle.
 Gergones metálicos con telas desde las más sencillas hasta las más fuertes, sueltas ó colocadas en bastidores de maderas de pino, castaño y eucalipto, recomen dando esta última por sus propiedades insecticidas y su larga duración. Para la confección de las telas se emplea alambre de acero estañado de una de las mejores casas del Extranjero, garantizando de esta manera su gran durabilidad. Además de las armazones de bastidor, las hay con cantoneras de hierro, que permiten enrollar la tela, desarmando así el gergón en muy poco tiempo.
 Se colocan telas en bastidores usados a precios baratísimos.

Los gergones pueden llevar, si así se desea, pies y cabeceeras de madera que podrán cerrarse quedando todo reducido al tamaño del gergón. Estos son muy útiles para hospitales y casas de huéspedes, pues en pocos minutos pueden armarse.

Se recomienda el gergón marca "Ideal", por su duración, consiguiendo en tela en una combinación de cadenas con resortes de acero que permiten su elasticidad.

Se sirve cualquier medida a las veinticuatro horas. Precios sumamente baratos. Hagase los pedidos a

ANTONIO BARRO
 Casa Blanca (Vialle)—Mondoñedo

CURA CATARRO INTESTINAL	<p>CURA GASTRALGIA NERVIOSA</p> <p>CURA DISENTERÍA CRÓNICA</p> <p>Cura el estómago y los intestinos por crónicos que sean sus padecimientos</p> <p>EL ANTIDISPÉPSICO EFICAZ IGLESIAS</p> <p>(Ingrovina, Maltina, Pepsina, Pancreatina y Sales Alcalinas)</p> <p>PREMIADO CON MEDALLA DE ORO en la Exposición Internacional de París de 1904</p> <p>Cura radicalmente todas las enfermedades que llevan anexa una alteración grande en todas las funciones digestivas y atonía gastro-intestinal, etcétera, etcétera.</p> <p>De venta en la farmacia de Martínez é Hijo. MONDOÑEDO</p> <p>CURA VÓMITOS DE LAS EMBARAZADAS</p>	CURA HIPERCLOHIDRIA
CURA DISPEPSIA NERVIOSA	<p>CURA INTESTINOS</p> <p>¿Quiere usted ver precios novedades en postales? Visite usted la papelería de J. LOMBARDIA</p> <p>Tarjetas de visita al minuto cartas timbradas, estados, esquelas de defunción y todo lo concerniente al arte tipográfico a precios reducidos. Pídanse en la imprenta de La Voz.</p>	CURA ESTREÑIMIENTO

Tarjetas de visita desde una pta. el 100 en esta imp.